

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

NUM. 4596.

Suscripcion en Córdoba.
Por un mes... 8 rs.
Por trimestre... 22 rs.
Por un mes... 10 rs.
Por trimestre... 28 rs.

Fuera de Córdoba.

Sección editorial.

EL SANTO ARCÁNGEL DEL PUENTE.

Mas que la salud y la vida valía la Fé. Aun cuando la muerte paseara nuestras calles, aun cuando entrara en mi propia casa, aun cuando me arrebataran mi, mientras que las creencias y la fe que al nacer en este sueño me inspiraste las halle mi alma en mi cabeza y en mi corazón, yo moriré proclamando que eres mi Custodio y el Custodio de la ciudad.

Esto decía yo la tarde del Sábado 14 del corriente, en la plaza de la Iglesia del Juramento, contemplando los semblantes de la multitud que la llenaba, y que, fijos sus ojos en la imagen del Arcángel, la intensidad de su afecto embargaba sus facultades todas, y solo se expresaba y conocía en las lágrimas que corrían por todas las mejillas. Esto decía, si, contemplando la magestuosa, arrogante y gentil figura del incho Custodio, en el momento en que, sirviéndole de marco el dintel del Templo, en el fondo oscuro de sus naves, se destacaba su imagen, iluminada por los rayos de un sol esplendiente, que había dispuesto las nubes quizá por contemplarlo.

Pero ahora recuerdo que si bien es verdad que puedo, no debo sin embargo hablar de lo ocurrido en ese día, si he de cumplir el compromiso que me impuse de narrar una de esas antigüallas, que unas veces mi afición rebusca, y otras la casualidad me proporciona. Lo ofrecido es deuda; paquemos.

Era la tarde del dia 29 de Setiembre de 1651, y la población de la Cerdoba de entonces corría como siempre corre en busca de solaz cuando el solaz es gratis. La fiesta de aquella tarde era en el río, y de todos los puntos de la ciudad afluía a la ribera la multitud, ansiosa de presenciar el último de los festejos con que terminaron los obsequios que desde Mayo venia la ciudad tributando a su Angel protector.

El clero y las comunidades habían hecho, simultanea y separadamente, octavarios y otras funciones religiosas en todas las parroquias y conventos. La nobleza había corrido cañas en la Corredora, y toros en el mismo sitio durante varios días. Y los gremios habían capeado en la calle de la Feria y costeado fuegos de artificio. Y los médicos habían tenido conclusiones lucidas en la parroquia de San Pedro. Y los poetas una Justa literaria, de que un dia no lejano me ocupare al hablar de juegos florales, y

solo restaba ya manifestar su gratitud y devoción a los aceneros, bárqueros y pescadores, que especialmente de cada siempre fueron aquí muy numerosos, por mas que en los cordobeses no sean muy comunes las condiciones de este oficio.

La tarde era una de esas hermosas del empezo de otoño, y el estenso Tablazo de las Damas parecía un largo y deforme espejo, en cuyo limpiido cristal se retrataba el mas abigarrado panorama. Describámos sus orillas.

La derecha, especialmente desde el Rastro al Puente, poco o nada se diferenciaba de como hoy la vemos, si exceptuamos el antiguo muro, inhíbeto entonces, cuyos carcomidos sillares romanos en jaque frente los estribos de la obra de Julio César, parecían decirles: nosotros tambien sabemos resistir al tiempo y a las aguas. Del Rastro al Molino de los Calatravos o de Martos, porque pertenece a la encomienda de este pueblo, la muralla vieja existia a trozos; pero mas retirada de las aguas que la parte de abajo. Sobre estos trozos de muralla habia otros restos de defensas, cuyo principal vestigio era la torre de los Argotes cerca de la Ajerquia, sobre cuya plataforma estaban los ministriales con sus chirimias atronando la ribera con unos aires, que no habria hoy humanos oídos que los resistieran. Un gentío inmenso ocupaba las murallas y sus restos, sin dejar desde el Molino al Puente sitio donde poner un pie.

La orilla izquierda tambien se veia cubierta de espectadores, hombres en su mayor parte, y casi tocando al agua, desplegada a manera de guerrilla, una lucida tropa, que parecian veteranos por su soltura y aire marcial, y sin embargo eran vecinos de la parroquia de San Lorenzo, uniformados a su costa y adiestrados para esta fiesta por el capitán de la milicia de Cerdoba D. Diego de Argote y Villalta.

Esta tropa vestia un vistoso y lujoso traje, exactamente igual al de los alabarderos del señor Rey D. Felipe IV, y se componia, empezando por los pies, que no siempre ha de ser por la cabeza, de unos zapatos de cordoban de tres suelas, medianas de vara de largo, de estambre amarillo, calzas acuchilladas de terciopelo escaqueado, pespuntado y con tafetanes amarillos dobles los soldados, y rasos los cabos de escuadra, jubón de terciopelo amarillo con pespuntos y bocanangas con guarniciones de tres, las dos jaquilladas y la otra de corazon, capa amarilla con capillo de terciopelo y guarniciones iguales al jubón, colete de cordoban blanco, guarnecido y largueado, rizada gola al cuello, y por remate de tan pintoresca

DOMINGO 19 DE NOVIEMBRE DE 1865.

Los Sres. suscriptores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XVI.

mos venerar: el Corregidor con toda la fuerza de sus pulmones lanzó un viva al Rey, y el Veinticuatro D. José de Valdecanas y Herrera otro a San Rafael, á cuyo tiempo cayeron las cortinas y apareció como saliendo de entre las nubes de humo de una descarga de mosquetería, que resonó en el Puente y respondió otra en toda la orilla del río, la imagen del Arcángel con túnica y manto blanco, y solo el cabello y las alas doradas, no sé si por gusto o falta de tiempo.

Los atabales, los clarines, los instrumentos de los ministriales, las descargas de los arcabuces, las campanas de la Catedral lanzadas á vuelo, obedecidas y secundadas por las de todas las parroquias y conventos, pugnaban en vano por dominar los vitores del pueblo, entusiastas á la visita del Ave celestial, que parecía acariciar de descendir y posarse en el pretel del Puente, desplegadas las alas, flotando el manto, con las rubias guedas y blancas vestiduras de la visión de Andrés de las Roelas.

En el momento en que la descarga primera resonó, como se escapa del arco una saeta, partió una lancha de las que dijimos estar formadas por frente á la Ajerquia, y por su misma estela siguieron las demás. Como las golondrinas que en rapidísimo vuelo, las tardes de primavera recorren el tablazo desde el Molino al Puente, menjando el pico y sin tocar las alas en sus aguas, así avanzaron impulsadas por sus remeros, que dejaban de bugar á cierta distancia de la cuerda que atravesaba el río, dejando el barco correr solo con el impulso que traía y el que la corriente le prestaba. El primero que afanzó el cuello de un ave de las colgadas se quedó pendiente de ella mientras la barca seguía su rápida carrera, el segundo perdió pie, y uno por una cosa, otro por otra, los cinco primeros, entre los gritos y desmayos de las mugeres, las palmaudas y sibilidos de los hombres, y las risas de los chiquillos, cayeron al río y tuvieron que hacer bueno el adiós de: No nadar y cordobes, no puede ser.

La torpeza de los bárqueros, era prueba de su agilidad y cosa convenida por los que habían hecho el programa.

Después de estos ejercicios, en que se empleó gran parte de la tarde, se corrió la seda, especie de regata, en que divididos en veintidós partidas de un punto, y el que llegaba primero á la meta ganaba un premio, que consistían en medias de Toledo, sombreros de Bredan y cortes de mangas de damasco.

No quiero pasar adelante sin citar la dedicatoria de la estatua, que en correcto latín escribió el padre Juan Bautista Caballero, de la Compañía de Jesús, cuya traducción literal es:

Al beatísimo Rafael grande entre los

ángeles, su Custodio vigilantísimo: el cual mas ha de trescientos años, que en tiempo de Pascual Obispo, y destruyendo la ciudad una peste, predijo que el había de ser médico de tanta calamidad. Y el mismo después año de mil quinientos setenta y ocho, reveló al venerable presbítero Andres de las Roelas, las reliquias de los Santos Mártires, y últimamente le declaró como Dios le había encargado la guarda de Cerdoba. Por lo cual para que el debido agradecimiento durase: el Senado y Pueblo de Cerdoba alento y piadoso, le levantó esta estatua de piedra, con gran solicitud de D. José de Valdecanas y Herrera y de D. Gonzalo de Cea y de los Ríos, veinte y cuatro. Siendo Pontífice Inocencio X. Rey de las Españas Felipe IV. Obispo D. Fr. Pedro de Tapia, Corregidor D. Pedro Alfonso de Flores y Montenegro. Año de 1651.

Ahora oigamos la razon que la ciudad tuvo para erigir la estatua en el Puente, según un autor contemporáneo.

No permitió el generoso agradecimiento de Cerdoba, que las demostraciones del suyo á su Angel Custodio, se terminasen con los días, ni que lo obrado en esta parte fuese transitorio con brevedad. Quiso hubiese algo que pudiera competir con las edades, y hacer tiros al tiempo, dando lengua de perpetuidad á las piedras, y aliento insuficiente á los metales. Esto fué colocar la estatua del gloriosísimo y milagroso Arcángel San Rafael en lugar público y decente, apto no solo para la publicidad de su obsequio, y para que desde él pudiese, por medio de los pasajeros y peregrinos, informar de esta gloria de Cerdoba á las naciones mas remotas, sino tambien á la mas breve, y pronta defensa de su ciudad, como vigilante, y pelrosa guarda de su mas frecuente y principal entrada.

La idea de nuestro pueblo de colocar la efije del Angel protector en los caminos como su mejor guarda, como el mejor muro para impedir la entrada á toda calamidad, ha sido constante. Testigos son el Triunfo de la Puerta nueva, en el momento que se abria la carretera de Madrid, y el que un huracan derribó en el camino de la sierra frenta á la puerta de Colodro, cuyos restos están en el cementerio de San Rafael.

Hace seis años que el camino de los Puertos variando su trazado y condiciones, ha mudado el sitio de su entrada, y unido hoy á las vías de Castilla y Mediterráneo constantemente nos amenaza con sus viageros del Asia y de la América, por el lado que la ciudad está desguarnecida. Nosotros, como nuestros padres, necesitamos ese muro salvador, y como ellos deseamos poder mostrar á los extraños nuestra egida protectora, y el objeto de nuestro ardiente amor. Los cordobeses necesitan,

si, cerca del lugar de la partida la suerte de sus esperanzas de buen viaje; cerca del punto de su llegada el consuelo de sus penalidades, el mediador, el que lleva y presenta á Dios las expresiones de gratitud de este pueblo, donde todos somos Tobias, que él conduce por los espinosos caminos del mundo y de la eternidad.

Esa falta que todo cordobés encuentra al dejar ó volverá su patria; esa aspiración de todos los corazones; esa necesidad que todos sentimos, puede y debe ser satisfecha, y lo será, si Cordobeses por nacimiento, afinidad ó adopción, componen el Municipio, y su presidente no deje pasar, no, esta ocasión de seguir las tradiciones de su casa. Atestiguando están la devoción de su familia las Foces de su escudo, que aornan el primer monumento que en el recinto de la ciudad alzara al inclito Custodio en la plazuela de Agua-yo, la piedad de los marqueses de Santa Ella, sus antepasados, y esas luces que el pueblo llama los ojos del Conde y que ha más de un siglo que en la lobregüez de la noche sirven de faro al cazador que se extravió al leñador que cargado y hambriento desfallecería en la sieva, si al verlas no cobraran ánimo y esperanza, sabiendo que en medio de ellas está la guía del caminante y el mensajero de Dios.

En este momento me parece oír decir a alguno: señor mío; V. olvida que nuestro solo aprueba los gastos reproductivos, que estamos en plena economía, que hablar no cuesta dinero, y alza monumentos si.

La respuesta a estas objeciones presta una carta en otro artículo, y probá, que la colocación de la imagen del Custodio cerca de la vía férrea pue darse con economía, y hasta produciendo una economía en cierto presupuesto.

R. de Vida.

Sección oficial.

La Gaceta del 15 publica la real orden siguiente:

Debiendo comenzar el dia 1º de diciembre próximo las elecciones generales de diputados a Cortes, y á fin de que puedan cumplirse puntualmente los artículos 86, 87, 88, 90 y 94 de la ley de 18 de julio, S. M. la Reina se ha servido mandar que desde el dia 24 del corriente se considere finalizado el término posesorio de los jueces de primera instancia recientemente nombrados ó trasladados, y queden sin efecto todas las licencias temporales concedidas a los funcionarios de la misma clase, debiendo hallarse todos en la indicada fecha ejerciendo sus respectivos cargos. También es la voluntad de S. M. que los juzgados de audiencia pongan oportunamente en conocimiento del ministerio de Gracia y Justicia el haberse cumplido la indicada disposición.

Alcaldía Constitucional de Córdoba.

Habiendo demostrado la experiencia los graves obstáculos que ofrece en las puertas del Rincón y de Isabel II el reconocimiento de cerdos que diariamente se ejecuta, de tres á cinco de la tarde, por ser las horas en que se verifica la mayor parte de las introducciones de artículos sujetos al pago de los derechos de consumo,

y deseoso de que esa medida sanitaria no entorpeza de modo alguno el servicio peculiar de las dependencias de la Hacienda pública, ni origine á los contribuyentes detenciones enojosas y perjudiciales á sus intereses, he resuelto que el reconocimiento del ganado de cerda en las dos puertas mencionadas tenga efecto desde el dia 20 del actual de doce á dos de la tarde, y de tres á cinco en el fielato del Puentecillo como hasta aquí ha venido practicándose.

Lo que se anuncia por medio de este edicto para conocimiento de los introductores y de los encargados de hacer cumplir la disposición adoptada.

Córdoba 18 de Noviembre de 1865.—El C. de Hornachuelos.

Sección de noticias.

NACIONALES.

Dicen de Madrid el 15.

El oficial de la inspección de vigilancia del Congreso, D. Segundo Escudero, acaba de prestar un servicio importante. Sabedor de que algunas gentes de mal vivir, se dedicaban á vender toda clase de documentos de interés falsos, dió cuenta á su jefe de distrito, y empezó á practicar diligencias en averiguación del hecho, debiéndose á su sagacidad y acierto la captura de una señora y dos caballeros, puestos ya á buen recaudo, que trataron de estafar á este 10,000 rs., proveyéndole del título de bachiller en medicina y real cédula de médico-cirujano.

Se han presentado algunos casos de celeridad en Oviedo.

Se ha dispuesto un real orden, que siempre que por motivos de enfermedad ó otras causas sea necesario variar de destino á los empleados del ramo de Hacienda de las provincias de Ultramar, acuerden los gobernadores superiores civiles respectivos lo que proceda, dando cuenta al ministerio del ramo.

El Eco de Cartagena estrena que aun no se haya concedido la autorización pedida para que se cante el Te Deum en aquella ciudad, siendo así que van transcurridos muchos días desde que el estado sanitario es satisfactorio.

Correspondencias de la Habana recibidas por la Patria, dicen que un crucero español había capturado á la entrada de Pasaje del Viento un buque sospechoso tripulado por negros, poniéndolo á disposición del comandante de la estación naval mas próxima, quien estaba formando el oportuno expediente.

Al amanecer del sábado último se cometió un robo en el camino de Amusco a Palencia, por seis sujetos armados, los cuales maltrataron á los robados, llevándose 70,000 rs. que estos conducían. El tribunal competente entiende en la sumaria, y ha verificado algunas prisones.

ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid las partes telegráficas siguientes.

París, 14.—Dublio, 14.—Dos agentes de policía que fueron á prender á unos franceses resultaron heridos á consecuencia de algunos tiros que les dispararon. Se ignora aun quienes sean los autores de este atentado.

Londres, 14.—Dice el «Morning

Post» que la tentativa de reforma parlamentaria ocasionará la disolución del Parlamento y el advenimiento al poder del partido tory. Otro periódico insiste en que se lleve á cabo inmediatamente la reforma concediendo á los obreros el derecho de votar.

Viena, 14.—Se han roto las negociaciones comerciales entre Austria e Inglaterra.

Las últimas noticias de Nueva-York alcanzan al 1º de noviembre. Al saber Mr. Seward, ministro de Negocios Extranjeros, que el gobierno inglés había levantado todas las restricciones puestas á los buques americanos en los pueblos ingleses, ha dado orden á los oficiales anglo-americanos para que en todas partes sean acogidos cortésamente los buques ingleses.

—El presidente Johnson ha declarado que no considera completamente leales á los Estados que admitan la obligación de pagar la deuda confederada.

—La convención de Georgia ha adoptado por unanimidad la determinación de abolir para siempre la esclavitud.

—En un «meeting of seniors» habido en Nueva-York, el presidente de esta sociedad ha declarado que dentro de poco cruzarán los mares numerosos corsarios por cuenta de dicha asociación.

—Las noticias de Jamaica dicen que los negros insurrectos cometen grandes crímenes contra los blancos.

—El gobierno catadiense organiza un ejército de 40,000 hombres para guardar las fronteras.

—Las noticias de El Paso llegan al 2 de octubre. Juárez continúa en dicha población y los imperialistas avanzan hacia ella.

—Noticias de Matamoros del 26 de octubre dicen que Cortina había abandonado el partido republicano y llegado á Brownsville.

El general Ochoa ha llegado a Nueva-York con una importante misión para Juárez.

Inglaterra que no había tenido hasta ahora representante en la ciudad libre de Francfort, acaba de acreditar uno. Este suceso tiene cierta importancia atendiendo á las amenazas que acaban de demoler que una sola manifestación no es bastante para dar una prueba solemne y pública del amor y el respeto que los cordobeses profesan á sus Santos padres.

El Congreso médico de Burdeos ha decidido por unanimidad que haya un Congreso internacional médico en París en 1867, durante la época de la exposición universal.

Muchos periódicos de Londres han anunciado que uno de los miembros del gabinete, el duque de Somerset, había presentado su dimisión. Esta noticia no es cierta.

Durante la estancia en Florencia del general en jefe de las tropas francesas en Roma, ha tenido una conferencia con el rey Victor Manuel, en la cual trataron de los medios necesarios para impedir conflictos entre las tropas italianas y romanas en las fronteras que han abandonado las francesas. El rey de Italia se manifestó dispuesto á tomar todas las medidas necesarias.

Las noticias que se reciben de la Jamaica son cada vez mas alarmantes. La insurrección de los negros se estiende. Dícese que está dirigida por un tal Mar-

no, hombre energético que tiene á su disposición armas y municiones. Se ha apoderado de los principales pasos de las montañas Azules, cordillera que atraviesa la isla, estableciéndose sólidamente en ellos. A la fecha de las últimas noticias, que alcanzan al 22 de octubre, habían llegado algunas fuerzas de las posesiones vecinas, pero no en bastante número para obrar contra los insurrectos. Parece que se van á enviar numerosas fuerzas de Inglaterra á aquella colonia.

En Zocco, provincia del Abruzzo inferior, (Nápoles), se ha descubierto un nuevo pozo de petróleo que tiene una profundidad de mas de 400 pies, y se asegura que produce una gran cantidad de aceite. Cada día van descubriendo nuevos manantiales de este aceite mineral, destinado indudablemente á muchas e importantes aplicaciones.

—El gobierno italiano va á dar un decreto de amnistía en favor de muchos condannados por el gobierno pontificio en virtud de causas políticas.

—Acaba de llegar a Francia procedente de Veracruz, uno de los hijos de Iturbide, emperador, que fué de Méjico.

Gacetilla.

Miércoles 22 de Noviembre.—Esta fecha unida á la del pasado domingo doce, será sin duda de agradabilísimos recuerdos para los cordobeses. Segunda y última vez las imágenes que hoy reciben en la Santa Iglesia cuanto de mas solemnidad encierra el culto católico, volverán á recorrer las calles de la Capital y volverán á recibir una prueba mas del amor y de la devoción de los hijos de este privilegiado suelo. Si grande y expresivo fué el fervor que notamos en la procesión primera, mayor, si es posible, creemos que sera el que presida á la procesión del Miércoles, y el orden y devoción de aquella es sin duda un seguro anuncio del orden y de la devoción de la segunda. Según nuestras noticias, son grandes los preparativos, y todos están deseosos de demostrar que una sola manifestación no es bastante para dar una prueba solemne y pública del amor y el respeto que los cordobeses profesan á sus Santos padres.

—Festejos.—Con motivo de ser hoy los días de S. M. la Reina habrá esta tarde música en el paseo, y por la noche en las Casas Consistoriales, cuya fachada estará convenientemente iluminada.

—El vigía.—La «Sopa Boba» (periódico) va á repartirse en Madrid. —Sin esto anuncio hace tiempo—lo sabemos por aquí.

—Olvidados.—El estadio del Campo de la Verdad antes, y mucho mas después, de las lluvias, es completamente deshabitado. Por todas partes charcas y lodo, que no solamente hacen casi imposible el tránsito por sus cales, sino que son un loco abanico en todos tiempos sumamente perjudicial á la salud de sus vecinos. De este estado lastimoso hemos tenido en el verano anterior pruebas positivas, y no es justo que cuando los moradores de aquel barrio continúen como los demás á sostener las cargas públicas, se vean uno y otro año abandonados y como si fueran de otro pueblo.

—Comunicaciones.—Se están dando por las corporaciones respectivas los avisos correspondientes para la asistencia á la procesión de regreso del millero próximo.

—Convento.—Parece que ha sido Jenunciado el interior del convento de Sta. Ifigenia, que amenaza inminente ruina, y que

ciones serán oídas, y que se hará justicia á los que por todos conceptos son tan dignos de cuidado como los que viven en los barrios mas céntricos de la población.

—A los aficionados.—Según hemos entendido, los toros que se han de lidiar el Domingo próximo por varios jóvenes de esta capital serán de las mas acreditadas ganaderías, y entre ellas las de los Sres. Barbero, Fuentes y Marquesa V. de Villaseca. Los moños se han encargado de ellas varias señoritas, que en su dia ocuparán la presidencia de la plaza. Sensible es que el siniestro ocurrido en nuestro circo tauromáquico haya reducido las localidades hasta el punto de que ya son pocas las que restan disponibles para la expresada función.

—Beneficio.—Ya dijimos hace algunos días que en el beneficio del actor D. Manuel Osorio iban á ejecutar algunas piezas instrumentales varios artistas de esta capital. Hoy, ampliando aquella noticia, podemos asegurar que los intelectuales y aplaudidos profesores de piano don Julian Aguirre y D. Luis Monedero ejecutarán piezas muy escogidas, en las que el público tendrá ocasión de admirar una vez mas sus especiales conocimientos en este difícil instrumento.

—Elecciones.—En cumplimiento á lo que determina el art. 60 de la ley de 18 de Julio último, se han señalado para Colegios electorales en las próximas elecciones generales de Diputados a Cortes, las casas de Ayuntamiento de los pueblos cabezas de partido judicial, a cuyo punto deben concurrir á emitir sus suffragios los electores de los demás pueblos que constituyen el partido.

—Nuestro Custodio.—Hoy á las oraciones, como ayer viernes, se reúne para asuntos de interés, la cofradía de San Rafael, que ha tenido en su persona considerable aumento en estos días.

—En que quedamos.—Hace tiempo nos ocupamos de un puente que habíamos sobre el arroyo del Moro en una calle de la Agricultura y que ha desaparecido como por encanto. No sabemos qué ha quedado este asunto; pero sabemos que no hay puente ni señales de que lo haya en adelante.

—El sol.—Los días agradables que estamos atravesando hacen que sean mas las lluvias que a veces no se acuerda al campo a distribuir de los pueblos de nuestra sierra, y a quitarles una capa de mucha que la pasada noche ha quedado en las cabezas mas bajas.

—Y á la margen de un arroyo, y al compás de una guitarra, abren las muchas que se dan y come, tales lo mas se bebe y mas se lava.

—Soledad Octaviano.—El dia 23 deberá parar principio en la iglesia de San Hipólito el que su hermanad celebra á Ntra. Sra. de Linares, y que á juicio por los preparativos ha de ser signo del alto objeto a que se dedica.

—Almoneda.—En las puertas de Gallegos y del Rincón, que es postigo en calle de San Fernando, y en algunos otros sitios, se vende un gran pilafaro, un puñón y pilafos.

—Comunicaciones.—Se están dando por las corporaciones respectivas los avisos correspondientes para la asistencia á la procesión de regreso del millero próximo.

—Convento.—Parece que ha sido Jenunciado el interior del convento de Sta. Ifigenia, que amenaza inminente ruina, y que

por ell aquella que ha sobre el periódico de dia de los reales y real órdenes hice en el pap. —L realizad llegar su ultimam de Mora cordobe Sra. de su herm cuya su por el p un aten la nomin abonado siá com mayores a tribu —Con da res que debilita titulos de series pnes que resuelto librarse —Es dias se Paris, r venticita corriente ver su at del sombie diera tou No les fa empolvad ya lo lle camino entró en —Al que a Ca castaño y Sr. Alca rarse qu —Fra Cotizan Consol Diferi Deuda Id. de Id. de Acciōn Precios blico de es del dia 16 Trigo 3 Cebada Aceite en Id. en la Jabea b carne de En la Al de 00 a 12 Trigo de 14 a 18 Trigo de 16 a 20 Trigo de 18 a 22 Trigo de 20 a 24 Trigo de 22 a 26 Trigo de 24 a 28 Trigo de 26 a 30 Trigo de 28 a 32 Trigo de 30 a 34 Trigo de 32 a 38 Trigo de 34 a 42 Trigo de 36 a 44 Trigo de 38 a 46 Trigo de 40 a 48 Trigo de 42 a 52 Trigo de 44 a 56 Trigo de 46 a 60 Trigo de 48 a 64 Trigo de 50 a 70 Trigo de 52 a 72 Trigo de 54 a 74 Trigo de 56 a 76 Trigo de 58 a 80 Trigo de 60 a 82 Trigo de 62 a 84 Trigo de 64 a 86 Trigo de 66 a 88 Trigo de 68 a 90 Trigo de 70 a 92 Trigo de 72 a 94 Trigo de 74 a 96 Trigo de 76 a 98 Trigo de 78 a 100 Trigo de 80 a 102 Trigo de 82 a 104 Trigo de 84 a 106 Trigo de 86 a 108 Trigo de 88 a 110 Trigo de 90 a 112 Trigo de 92 a 114 Trigo de 94 a 116 Trigo de 96 a 118 Trigo de 98 a 120 Trigo de 100 a 122 Trigo de 102 a 124 Trigo de 104 a 126 Trigo de 106 a 128 Trigo de 108 a 130 Trigo de 110 a 132 Trigo de 112 a 134 Trigo de 114 a 136 Trigo de 116 a 138 Trigo de 118 a 140 Trigo de 120 a 142 Trigo de 122 a 144 Trigo de 124 a 146 Trigo de 126 a 148 Trigo de 128 a 150 Trigo de 130 a 152 Trigo de 132 a 154 Trigo de 134 a 156 Trigo de 136 a 158 Trigo de 138 a 160 Trigo de 140 a 162 Trigo de 142 a 164 Trigo de 144 a 166 Trigo de 146 a 168 Trigo de 148 a 170 Trigo de 150 a 172 Trigo de 152 a 174 Trigo de 154 a 176 Trigo de 156 a 178 Trigo de 158 a 180 Trigo de 160 a 182 Trigo de 162 a 184 Trigo de 164 a 186 Trigo de 166 a 188 Trigo de 168 a 190 Trigo de 170 a 192 Trigo de 172 a 194 Trigo de 174 a 196 Trigo de 176 a 198 Trigo de 178 a 200 Trigo de 180 a 202 Trigo de 182 a 204 Trigo de 184 a 206 Trigo de 186 a 208 Trigo de 188 a 210 Trigo de 190 a 212 Trigo de 192 a 214 Trigo de 194 a 216 Trigo de 196 a 218 Trigo de 198 a 220 Trigo de 200 a 222 Trigo de 202 a 224 Trigo de 204 a 226 Trigo de 206 a 228 Trigo de 208 a 230 Trigo de 210 a 232 Trigo de 212 a 234 Trigo de 214 a 236 Trigo de 216 a 238 Trigo de 218 a 240 Trigo de 220 a 242 Trigo de 222 a 244 Trigo de 224 a 246 Trigo de 226 a 248 Trigo de 228 a 250 Trigo de 230 a 252 Trigo de 232 a 254 Trigo de 234 a 256 Trigo de 236 a 258 Trigo de 238 a 260 Trigo de 240 a 262 Trigo de 242 a 264 Trigo de 244 a 266 Trigo de 246 a 268 Trigo de 248 a 270 Trigo de 250 a 272 Trigo de 252 a 274 Trigo de 254 a 276 Trigo de

Almanaque del Zaragozano, ó sea el Cielo el 1866. Calendario de Joaquín Yagüe, conocido por el antiguo y primitivo Zaragozano. Se halla de venta en libro y en pliego en el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA, calle de San Fernando núm. 34.

La Reina de las tintas. Se ha recibido una gran partida de botellas en el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA, y se realizan a 5 rs. cada una.

El Omníbus. Almanaque literario cómico-burlesco para 1866, adornado con grabados y caricaturas. Contiene el calendario religioso completo, tarifas de correos, ferrocarriles y telégrafos de España y del extranjero. Tarifas del papel sellado etc. Reducción de monedas y otras muchas noticias de interés general. Se vende á 3 rs. en el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA.

Barato de papel de fumar.

En el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA, calle de San Fernando núm. 34, se vende desde el día el papel de fumar, de todas las marcas, á los precios siguientes:

Una cartera á 12 rs. 6 mrs.

Dosena de id. á 15 rs. 10 mrs.

Gruesa de id. á 20 rs.

A los dueños de establecimientos que compran de 10 gruesas en adelante se le harán mayores rebajas. Se exceptúa de estos precios el papel yodurado que solo puede venderse á los antiguos precios.

Juegos completos de lotería. Se venden á 4 rs., en el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA.

Venta. Se vende el huerto nombrado de Juan Aguacil, situado en la calle de Ravel, parroquia de Santiago, y la casa calle del Zarcu núm. 5. En la Secretaría de la Excm. señora Duquesa Viuda de Almodóvar pueden contratar.

Venta. La de una casa principal situada en la plazuela de S. Pedro núm. 2 duplicado, recientemente obrada, con una superficie de mil ochocientos noventa y ocho varas cuadradas, con un espacioso patio de entrada, con tres cocheras, portería alta y baja, dos cuadras con quince plazas, guardarnes, pajar y dos grandes graneros sobre ellas; al frente la entrada principal con escalera de mármol, que da paso á grandes salones y demás habitaciones, todo cristalizada y empapelada con lujo, jardín, otro patio interior, cocina y demás oficinas necesarias. Es de propiedad particular y libre de todo gravamen.

Venta. La de la aceituna de las huertas de Cinco Poyos y la Jurada, en el alz. de la sierra de esta Ciudad. En la casa del Procurador D. Rafael de Espejo, calle de la Concepción núm. 1º, se oyen proposiciones hasta el día 15 del presente mes.

Venta. Se venden las fincas siguientes: El lajar, no lejado de Cuevas, situado en esta sierra e inmediato á las Ermitas, lindando con los lagares de Negrete, el Rosario y Anton Cabrera. Una casa en esta Ciudad, calle de Muelas núm. 2. Otra idem, calle de la Humosa núm. 2, frente á la portería de la ermita de las Montañas. La persona a quien pueda convenirle alguna de esas casas fincas, puede pasar á la casa núm. 43, calle del Liceo.

Generos. En la calle del Ayuntamiento núm. 8, se ha abierto un gran despacho de generos propios para la presente estación, que durará ocho díes.

Perdida. El domingo 5 del corriente se han perdido unos pesos y un cuchillo dorado, de señora, desde la calle del Cister hasta la de Maese Luis. La persona que se los hubiese encontrado tendrá la bondad de presentarlos en casa de D. Rafael Chavarro, calle de Maese Luis.

Venta. Se vende una imagen de Nra. Sra. del Rosario, vestida con escorzo y adorada con cerco de flores. Tiene zarillos de oro y sorbias y rosario de plata; en una urna de madera y cristal; en la calle de la Madera, casa núm. 7.

Venta. Se venden ocho arrobas de lana vegetal sin usar, á 24 real arroba. Dara razón, plazuela de las Dueñas número 13.

Pérdida. El Domingo 12 del actual se perdió una pulsera de piedras agatas con enganche y broche de oro, por las Tendillas, calle del Peralto, Juan de Mula, de Moros, de Leones, plazuela de S. Juan, calles de Leopoldo de Austria, de Saravias, Pintor Valdáez, S. Roque, Beatas, Jardina, y la Catedral y de Cerdapués, Recogida, etc. S. Victoria, y plazuela de la Compañía. Lo que se avisó á los plateros y joyeros que se encargan si se les presenta la verde, y se supone si que las haya encontrado, se lea la entrega de S. Alvaro núm. 3, que el principal donde se le darán más señas y una buena gratificación.

Arrendamiento. Se arrienda desde S. Juan inmediato en adelante la casa principal conocida por el Ballo, con buenas y espaciosas habitaciones, cuadras, cochera, garaje, dos jardines y abundante agua de pie, y cuantas comodidades puean desearse, para tratar, con D. José M. Chacón, que vive calle de Pedregosa núm. 3, compuesta las díes.

Maquina eléctrica. Entre la multitud de nuevos artículos que procedentes de París se han recibido en el despacho de este periódico, se encontró una preciosa máquina eléctrica que se vende á precio arre. lado.

Cajarios. En la calle de Luces, contigua á la posada de la Madera, se venden oras de cajarios superiores, mezclados en latas inglesas. Los machos son de 20 á 40 reales y las hembras de 6 á 10 rs.

Almendras. Se hace de varios muebles y electro, ibas y una cana de bronce: en la casa núm. 24 calle Ambrosio de Morales.

BARAJAS.

Fábrica de barajas finas de don Segundo Olea, premiado en la exposición de 1858 y en la de 1862, recibida la medalla de manos de S. M. la Reina. Calle de las Flores núm. 1º, Cádiz.

En este acreditado establecimiento se fabrican naipes en vitela de hilo, á la andaluza, madrileña, catalana, francesa e inglesa, desde 12 rs. docena hasta 36 según vitelas, tipos y tamaños, como así mismo hay un sin número de reveses propios para los usos y costumbres del Reino y Ultramar. En los pedidos de consideración se hará rebaja de un tanto por ciento convencional. Los pedidos que se hagan á la fábrica serán remitidos á la mayor brevedad. En la Imp. lib. y lit., del «Diario de Córdoba», se encontrará un surtido y muestras de esta fábrica.

MARAVEL E XXX.

calle Arco Real núm. 4, casa que antes fué del Excmo. Sr. Marqués de Cabriñana.

Venta de productos de la Fábrica.

Botellas de cuantos licores se pidan, á 20, 15 y 6 rs. cada una, según su clase. Cerbeza de excelente calidad, ya se toma por mayor ó menor, á 2 reales botella grande, y 1 la chica. Gaseosa superior al mismo precio que la cerbeza. Botellas de jarabes para refrescos, de grosella, framboesa, zarzaparrilla, etc., á 8 rs. cada una y á 16 de las dos primeras clases. Vinos generosos de todas clases extranjeros y del país, desde 20 á 4 rs. botella. Agua de Seltz á 1 real botella grande.

Artículos de su cosecha.

Vinagre superior, á 16 rs. arroba. Aceitunas en salmuera, á 32 cuartos celemin. Aceite superior, á 46 rs. arroba. Aguardiente anisado de 18 grados, á 44 rs. arroba. Meloja, á 48 rs. arroba. Miel blanca de romero, á 80 rs. arroba. Las aceitunas se venden también en la calle de los Cidres núm. 11 y calle puerta del Osario núm. 35.

LECTURA DE LIBROS A DOMICILIO.

En el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA, calle de San Fernando núm. 34, se admite suscripción para la lectura de libros á domicilio. Se encontrará un extraordinario surtido de las mejores obras en todas materias y novelas de los más célebres escritores nacionales y extranjeros.

Con el fin de que todas las clases de la sociedad puedan disfrutar de las ventajas que un establecimiento de esta clase puede reportar, se ha fijado desde luego la suscripción á precios mas económicos que en Madrid y las demás capitales de provincia donde hasta ahora se han establecido.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

Por meses, 8 rs.

NOTA. Se advierte que la suscripción solo dá derecho á llevar un solo tomo, leído el cual puede tomarse otro y así sucesivamente.

FÁBRICAS-MODELO, MOVIDAS AL VAPOR.

MADRID, HABANA, SEVILLA.

LOS CHOCOLATES

DE LA COMPAÑIA AMERICANA.

Se vende hoy en las principales confiterías, pastelerías y especerías de casi todas las capitales, pueblos y aun pequeñas aldeas de España y América. Ha sido, pues, universalmente adoptado, y la cifra de su consumo se eleva á SEIS MIL LIBRAS DIARIAS.

Una venta tan importante y extraordinaria no puede explicarse sino por la inmejorable calidad de estos chocolates y superioridad real y efectiva, aun comparándolos con los que se vieren 20 ó 25 por 100 mas caros. Este acuerdo entre la moderación de precios y bondad de los productos, tiene su natural origen en la posición excepcional de esta compañía.

1.º Por adquirir directamente de los puntos productores las primeras materias, cuidándose mucho de que sus representantes de América escojan siempre lo mejor.

2.º Por haber tomado tal importancia su fabricación que los gastos reparados en una tan grande producción, vienen a recargar los precios mucho menos que en las demás fábricas.

3.º Por la perfecta construcción de las máquinas en que se elaboran estos chocolates, que no permiten la mezcla de materias estrangas, y les conservan toda su pureza y buen sabor.

Puedese por lo tanto formular el siguiente razonamiento: Si la compañía americana obtiene mas baratos los cacaos y azúcares; y si ELLA fabrica con menos gastos y mas perfección, ELLA puede por consiguiente vender á menos precio, MEJORES CALIDADES que los demás fabricantes.

A esta conclusión lógica habrá que añadir los dos axiomas que ha tenido presente esta compañía en su especulación: el primero mercantil «ganar poco es ganar mucho», y el segundo industrial «el que fabrica bien, gana y vende; el que mal, engaña y pierde».

Lo dicho comprueba cuan justa y merecida es la popularidad que gozan estos chocolates, como fundados en razón los muchos elogios que diariamente les prodiga la prensa.

Dirigir los pedidos. — Madrid, Sr. Director de la Compañía Americana, Fuenllar 38 y 44. — Sevilla, Sr. Administrador de id., Boteros 43.

LIBROS DE TEXTO

Para Institutos, Escuelas de Agricultura, Normal y de Veterinaria.

Se hallarán en el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA, S. Fernando núm. 34.

En dicho establecimiento se encontrará además un abundante surtido de los libros señalados para texto en las Academias y Escuelas preparatorias para carreteras especiales.

Tripa seca de vaca americana.

Clase superior: se vende á 4 rs. mazo de 47 varas, en casa de D. José Ballesteros, calle Marqués del Villar núm. 3.

Beneficio al público.

En la horchatería madrileña establecida en la casa núm. 73, frente á S. Andrés, se sirve leche de cabra como en Sevilla y Málaga, con zarzaparrilla y bizcoletas de bizcochos, templada ó fresca, así como jicaras de chocolate con seis bizcochos, por un real. Se hacen cubiletes de cítrica, crema, arroz, avellanas y almendras á 24 cuartos docena, y se confecionan budines de almendras. Se vende cuajada en almibar á 28 cuartos libra. Se hace crema á la inglesa y la española, y se vende arroz que vale á 14 cuartos libra y se dará 12. Se vende arroz de varias frutas, á 28 cuartos libra, y otras variedades de fruta, y se hacen toda clase de dulces, que pueden todo á precio muy arreglado.

Papel timbrado. En el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA se timbra gratis el papel á todo el que lleve una caja. Las hay desde 3 rs. en adelante y de sobres desde 3 rs. el cliente.

Madrid de noche. Cuadros

sociales, dramas y misterios contemporáneos; Novela original de D. Alfonso García Tejera. Se publica por entregas de 10 páginas con láminas aparto del texto, á medio real la entrega. Toda la obra se compone de 40 entregas y se puede recibir de una sola vez por 20 rs. en el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA, calle de San Fernando núm. 34.

La Tigera, periódico satírico.

Ilustrado con multitud de grabados. Se publica todos los sábados y díes diez regalos todos los meses á sus suscriptores, por 15 rs. al trimestre. Se suscribe en esta ciudad en el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA, calle de San Fernando núm. 34.

LIBROS RAYADOS.

Al despacho de este periódico ha llegado un extraordinario surtido de libros rayados y en blanco, de todas clases y precios, para el comercio, oficinas y particulares. También se ha recibido papel extranjero de la mejor calidad, objetos de escritorio, de dibujo, fotografía, etc.

A quien acomode. Se lleva

arena, piedras de empedrado y de cimento y se sacan granjas en las obras y empedrados, á medio real carga: cuando no hubiere granjas que sacar, será la arena á seis cuartos carga y lo mismo la de piedras, quedaran los duchos de las obras complacidos por las buenas caballerías que hay destinadas para este trabajo: los que desean este servicio pueden hacer los pedidos en la casa nueva puerta de la Trinidad.

Para la escuela de Veterinaria.

Breves nociones de álgebra para el examen de ingreso en dicha Escuela. Se vende á 2 rs. en el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA, en donde se encontrarán ademas todos los libros de texto que han de usarse en el año actual.

Almanaque Francés para 1866. Se acaba de recibir directamente de Paris en el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA.

EL MES DE NOVIEMBRE

en laugario de las benditas almas del purgatorio, escrito en latín por Francisco Vital y traducido al Español. Se vende en el despacho de este periódico.

A los fumadores. Papel Yo-

urado. Real privilegio de invención.

Este papel, fabricado en Alcoy por los Dres. Aliot y López, después de competir en su clase, con el mejor de los conocidos hasta el dia, ha mejorado el tabaco de una manera notable, no afecta al perfume, antes al contrario, lo aumenta la fragancia, y destila las más condiciones del cultivo de tabaco y aceite de tabaco, indispensables que se emplean en la fabricación para el blanqueo de las pastas: los brillantes y beneficios resultados que se obtienen al fumarlos, producen, le hacen a persona cada vez más recomendable.

Se halla de venta en la librería, Librería y Litografía de D. Fausto García Lega, representante en toda la provincia de Córdoba.

Subarriendo. Se subarrienda

una casa principal con muchas habitaciones, desde el díe 10 de octubre de Navidad. En la calle de San Fernando núm. 34, darán razon.

Almanaque de los Chistes,

para 1866, conteniendo multitud de cuentos, epigramas, sainetes, chistes de Quevedo y otros autores, anécdotas, prologos, etc., compuesto y arreglado por D. Francisco de P. Hidalgo. Se vende de venta á 4 rs. en el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA.

Traspaso. Desde Navidad

próximo se traspasa la casa, estantería, mostrador, etc., en la calle Esperanza núm. 42, que ocupa el establecimiento conocido por el «Brillante». La persona que deseé arrendarlo podrá entenderse con el inquilino que la vive.

Paja. Se vende en el cortijo

de Miguel Talín, por carreteras, á precio arreglado para tratar, plaza del Potro, núm. 9.

La Envidia. Historia de los

pequeños, novelas de costumbres por D. Enrique Pérez Escrivá. Se publicará por entregas de 16 páginas y se regulará una preciosa lámina en cada reparto. El precio será medio real la entrega en toda España. Se suscribe en esta ciudad en el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA, calle de San Fernando núm. 34, en donde habrá entrega de muestra para que el público pueda juzgar del mérito y batura de publicación.

Traspaso. Desde Navidad

próximo se traspasa la casa, estantería, mostrador, etc., en la calle Esperanza núm. 42, que ocupa el establecimiento conocido por el «Brillante». La persona que deseé arrendarlo podrá entenderse con el inquilino que la vive.

Subasta estrajudicial.

Se enajena el arbolado señalado para carbonizar en la hacienda